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第 8 講   罪的定義

認罪悔改的重要

聖經約翰一書第一章8至10節：「我們若說自己無罪，便是自

欺，真理不在我 們心裏了；我 們若認自己的罪， 神是信實的，是

公義的，必要赦免我們的罪，洗淨我們一切的不義；我們若說自己

沒有犯過罪，便是以 神為說謊的，祂的道也不在我們心裏了。」這

三節說到「生命之道」裏面一個重要的事，就是人要認罪。認罪、

悔改是生命之道最重要的內容。我們若說自己沒有犯過罪，那是自

欺，那是以 神為說謊的，我們憑良心來捫心自問我們有沒有犯罪？

這個罪我今天也要來給大家解釋一下，在生命之道裏，比如你要得

永遠的生命，你若對罪不認識，你若說自己沒有犯罪，那這個福音

你沒法得到，這永遠的生命你沒法子得到。所以對罪的認識，對罪

的瞭解，對罪的恨惡，才是一個人悔改的心智。

人是彰顯 神榮耀的器皿

所以今天我們要講這個第8講，我們要傳福音給人的時候，先

要把罪說明。要講罪的事情，沒有一本書比聖經講得更清楚，聖經

有三套講法。第一套，那是最高級的講法，說人的生命被 神創造是

有一個目的的，是要讓人作一個器皿來榮耀祂，人要達不到這個目

的，這就叫「罪」。這個太高深了，這個一般人不能接受。

比如說 神是慈愛的，人應當慈愛，人是彰顯 神榮耀的器皿，

你要榮耀 神。比如說好行為，人應當有好行為，因為好行為就好像
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人的目的是什麼？讓人榮耀祂。人要不榮耀 神就是罪。原文這個罪

的意思就是沒有達到目的，沒有射中目標。像射箭一樣，射一個靶

子，靶子當中有一個紅心，那個紅心叫「的」，就是一箭「中的」。

你這麼一拉弓，一射出這個箭，正中紅心，這叫一箭「中的」。但

是沒有中到那個，偏了，達不到那個中心，達不到那個目的，那這

就叫罪了。

所以在聖經裏講這個罪，太高了， 神造人是為了要榮耀祂， 神

是慈愛的，人應當慈愛，人虧缺了愛就是罪。 神是信實的，人一撒

謊就是罪，所以像這些解釋的法子是太高。虧缺了 神的榮耀，人就

是罪。羅馬書第三章23節所說的還有不法、不義、不信、不愛也是

罪，所以在聖經裏說這四個也叫罪。

中國人所謂的罪

但是我們從這個講罪，不大容易懂，我們按照中國人罪的寫法

來講就容易懂些，並且人還容易認識什麼叫罪。在中國這個「罪」

字，通 常 我 們 寫都是寫「四非」，上邊一個「四」字，下邊一個

「非」字，叫「四非」。其 實這是一個別字，寫得不對，罪不是

「四非」，罪上邊是個「網」字，是一個框，裏頭兩個叉，就是現

在「上網」的「網」字，「網非」，簡寫的「網」，魚網的網。去

了絞絲旁，是「罔」，罔顧一切，我們不顧一切的那個「罔」，所

以「罔非者，罪也。」你去查中國造字學的書，許氏說文，《說文

解字》，他要把這個字給你解釋一下，你看那裡說的「罔非者，罪

也」，什麼叫「罔非」呢？

一個人發光，能夠榮耀 神。人被造就是為要發光榮耀 神的，結果

人不發光，烏漆麻黑的。不榮耀 神就是罪，虧缺了 神的榮耀。這

是羅馬書第三章所說的「世人都犯了罪，虧缺了 神的榮耀」，所以

這個犯罪的定義太高了。

不義、不法、不信、不愛都是罪

有「四個不」，也是聖經說的。第一是「不義」，說你違背了

道義是罪，不義的人是罪；第二是「不法」，世界上的法律，比如

國家有很多法律，有商業法，有道德的法，有刑法，有各種的法，

譬如軍隊裏有軍法，有單行法，有一些公用的法，像《六法全書》

就講到很多法。你違背了一個法就是犯罪，不法的人是罪人。

第三個「不」，是你不信 神就是罪，你「不信」就是罪，這很

多人都不能接受，認為這太強了。但是實際是這樣，這是 神定規

的，你對那個最可信的不信，這是一種大錯誤。這種錯誤就是罪。

第四個「不」，「不愛」也是罪。所以不義、不法、不信、不

愛都是罪。人就應當愛的，凡是沒有愛心的就是罪。這是聖經裏說

的「四個不」。這個比較難接受，這個要查的話，要費很多的工夫

才能給大家把它都查清楚。

人要榮耀 神

那麼第一個說 神是榮耀的， 神造人是為了榮耀祂。我們看以

賽亞書第四十三章7節：「就是凡稱為我名下的人，是我為自己的

榮耀創造的，是我所作 成，所造作的。」這裏說得很清楚， 神造
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你賣錢的東西，那你為什麼不把自己的老婆拿出來拍一拍給人家看

呢，對不對？所以這個是錯誤的。可是今天世界上搞這個窺探、窺

聽，去搞花邊新聞，還以此作為賺錢的一個手段，這是罪。

非禮勿視

這個罪在世界上已經彌漫，現今的間諜們發明了很多設備，如

針孔照相機，可以專刺探人家庭中的秘密。甚至各國在領事館、大

使館都偷裝這個東西，為要得到一些秘密，窺探一些秘密，這都是

罪。所以弟兄姊妹們，按照聖經裏說，按照中國造字學來說，這叫

非禮勿視，非禮勿聽，不應當看，不應當聽。可是我們人越不合理

的越要看，不用兩只眼睛看，卻用一只眼睛看，手打著涼棚向外看，

人把手放在眼睛上仔細地看，看那不應當看的東西。弟兄姊妹們，你

有沒有看過？你看過的話，你的眼睛就是犯罪了，叫非禮勿視。

非禮勿聽

非禮勿聽，越不應當聽的他就越想聽，要聽不清楚、聽不到還

睡不著覺，還要去打聽打聽。所以有一些人專門找這些不應當聽的

去聽，叫「包打聽」，去窺探、聽人家那隱秘的事情。所以親愛的

弟兄姊妹們，人性情裏頭就有罪，喜歡聽這不應當聽的。

非禮勿動

拿不應當拿的，還去拿，這個更多了。巧取豪奪、坑蒙拐騙都

是為了拿不應當拿的東西。有的騙、有的坑、有的蒙、有的拐，去

關於這個非，中國古有名言說「非禮勿視」、「非禮勿聽」、「非

禮勿言」、「非禮勿動」，這是孔子說的「四非」，所以後來人乾脆就寫

個「四非」。其實不對，孔子說的「四非」只是外邊，還有個最裏邊叫

做「非禮勿思」，人要不合理的事去亂想，這叫想入非非，這就是中國

字的奧妙。那麼「非禮勿視」、「非禮勿聽」、「非禮勿言」、「非禮勿

動」，再加上一個「非禮勿思」，五個非，應當是五非是罪也。

但是用一個「網」字也對，「網」的意思是什麼？就是你碰到

那個非就是罪，除了四非以外還有一個五非。所以你眼睛看了不應

當看的叫罪，耳朵聽了不應當聽的叫罪，嘴巴說了不應當說的叫

罪，手拿了不應當拿的東西叫罪。那麼你心裏想了不應當想的更是

罪，為什麼呢？因為那個叫做想入非非。

所以我今天要解釋這個罪，用這個法子來解釋，人人都能接

受。請問非禮勿視，說不合理的我們不應當看，你若看了不應當看

的東西就叫做罪。非禮勿視，你的眼睛碰到這個非了，你的眼睛就

犯罪。可是人類活在眼目的情欲中，越不該看的越想看，有的人甚

至於有窺視狂，在家裏裝了望遠鏡去偷看別人的家裏，有這樣的

人，不是間諜才這樣做，有的人就買一個望遠鏡來去偷看，有的人

專門扒著門縫去看人家隱私，專門去看不應當看的。現在的新聞記

者都犯了大忌，愛偷拍，越是那不應當拍的，狗仔隊越跟著人家

拍，專門刺探人的隱秘，在這個小報上惡搞新聞，搞花邊新聞，請

問這是不是罪呢？

香港有一個《壹周刊》，因為偷拍明星的秘密，鬧得滿城風

雨，全社會大眾譁然，群起而攻之，但是這個記者還說他的行為叫

做自由。若是自由妨礙了別人就不行，你不可以把別人的隱私當作
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的，真是如此。但人人都會撒謊。有的作父母的還教孩子撒謊，有

朋友打電話來找他有事，或者要麻煩他，父母不喜歡接這個電話，

兒子接了，他就告訴兒子：「你告訴他，爸爸不在家。」你看到沒

有，教孩子說謊。結果這個孩子就直說了，說：「爸爸他說他不在

家」，謊言就穿幫了。

弟兄姊妹們就知道，現在撒謊不當一回事，撒謊還變成哲學

了，有人說撒謊一千遍就變成事實，所以鼓勵人撒謊。今天我可以

告訴弟兄姊妹們，這個世代的罪已經變成理直氣壯了，犯罪當作正

常的。你能撈就撈，這叫正常。你能撒謊就撒謊，這是正常，所以

到處都是罪。

聖經教導之何謂不該說的話

另一種罪呢？叫「說閒話」。這是聖經說的，看你這個閒話有

沒有妨害別人，你這個閒話有沒有妨害一個事物，若有了，那都是

罪。我們看馬太福音第十二章36至37節，這是將來審判活人、死人

的主耶穌基督親自說的：「我又告訴你們：凡人所說的閒話，當審

判的日子，必要句句供出來。因為要憑你的話定你為義，也要憑你

的話定你有罪。」所以說閒話，實在可以造成罪的。有的時候一句

閒話就把人毀了，一句閒話就誤報了一個真實的情況，一句閒話會

惹出很大的事故來。所以如果閒話傷害了別人，閒話惹出了是非，

這個閒話就是罪。因此法官有的時候要追問這句話是從哪兒來的？

要查來源，誰該負這個責任，有這麼一個查案的法子。

還有大話，大話叫狂妄的言語。還有污穢的、罵人的話，這都

拿。拿不著了，乾脆就奪，強奪，就搶過來了。巧取，用花招去騙

來，這都是人做的事。順手牽羊是最容易做的一件事，我們看見東

西，我們想要，但是沒有錢買，乾脆摸過來就好了，這樣的事多得

不得了。像現在的貪瀆案件，不法的賄賂，腐敗，都是不應當拿的

拿，滿社會都是。

我聽見一個人的經歷，現在我要說這個故事。有一天我們到一

個地方去買東西，就坐了公車去。一下車我們就談論，說今天我們

坐這公車坐得好，是社區的公車帶我們到這地方來，我們省了一百

塊的計程車費。我們很高興，說這車真方便，準時出發準時到達，

我們省了一百塊還不用轉車。隔壁就有一個老先生，這位先生是

幹什麼的呢？收破爛的。專揀瓶瓶罐罐，還有廢紙，弄了一大車。

大概他拉累了，在那兒休息。正好我們下車，他在旁邊聽見了，就

說：「能夠撈的就趕快撈吧！」所以能賺這一百塊你省下了，你就

撈吧。弟兄姊妹們聽聽看，這是什麼心理？現在一般人無論做什麼

事他都有這種心理狀態，這是大眾的心聲。難怪社會有貪腐，普遍

的想法就是「你能撈就快撈吧」，你趁著還在這個位置上，趁著你

有這個機會，你要撈就快撈吧。所以像這樣的一個心理，能非禮勿

動嗎？完全沒有。所以都犯了罪，因此罪就是這麼來的。

非禮勿言

還有一個非禮勿言，那就更不得了，就更能夠證明人人都在罪

裏，有人不撒謊嗎？在聖經裏講有四種話是非禮的，不可以講的。

第一種就是謊話，你不可以說謊話，謊話叫欺騙，聖經裏明說謊話

是從魔鬼來的，魔鬼是說謊之人的父，凡是說謊話的都是從魔鬼來
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隔了半天，那聲音回來了，說：「喂！」聲音變大了，很大的回來，

不是很小的回來，那是什麼原因呢？因為我們聲波擴散出去對著一個

山，擋住了，那個聲音回來了，就叫回波。回來的時候把你的聲音擴

大，擴大好多倍。那麼假若沒有回來，要一直往前走，那越擴越大。

那麼到哪裏去了呢？據說，在聖經裏說的，在天上有一個帶子，叫做

量帶。詩篇第十九篇「祂的量帶通遍天下」，那就是錄音帶、錄影

帶。 神把我們在地上，在光裏頭，在電子波、光波、聲波裏邊都給

我們記錄在那上邊。因為光、電、聲音的振動，在空氣裏的，都叫載

體。載體什麼呢？就是有什麼東西放上去，都給帶走了。

所以我們知道說一句話，這空氣就是一個載體，它把那個音

子，聲音的一顆一顆的粒子都給你送出去了，最後都被  神記錄了。

所以我們的罪從我們的話裏、從我們的眼睛、從我們的耳朵、從我

們的口、從我們的心裏都被記錄了。我們下次還要詳細講解這個罪

與 神的隔絕，所以我們必須要認罪。

不行。在聖經裏來說，在 神的道德律裏來說都叫罪。還有的罵人，

甚至罵人的父母、傷害人的父母。你罵自己的話，有的時候還可以

用一些的不雅辭彙，但是若牽涉到人家的父母的時候，這在法律上

叫「人身攻擊」，不可以。不可以用話來攻擊人，人可以告你的。

所以弟兄姊妹們都明白了，這是聖經裏說的。還有好多演說家們，

在那裏天天攻擊人，天天罵人，這是不可以的，你沒有那個特權可

以隨便罵別人，你責備自己可以，責備人是不可以的。

所以在聖經裏講有四種「非禮勿言」，第一種叫謊話，第二種

叫閒話，第三種叫大話、狂妄的話，也就是吹牛的話、不實在的

話，還有一種叫污穢的話。我們曾經說過這些話嗎？我們若說過，

我們都是罪人。我們若說過一句，我們一生之中說過一句，在 神面

前就叫罪人，因為你嘴巴犯了一次罪，犯一次跟一百次都一樣的。

我們的眼睛、我們的耳朵、我們的嘴、我們的手都不能犯罪。另外

再檢查一下這個罪。

非禮勿思

非禮勿思，我們心裏想過不合理的事嗎？做過非分之想、非分

之思嗎？若有，這都叫罪。所以我們不能脫罪，不能逃罪。我還要告

訴大家，按照聖經說 神把人所說的話都記錄了。 神把每一句話都聽

清楚了，為什麼呢？這有科學的原理，因為人一說話就產生聲波，

這個聲波就在空氣裏傳導，不是越傳越小，乃是越傳越大。按照科學

原理，這個聲音的波動是像那個水紋一樣的，像漪連一樣的，開始是

個小圓圈，慢慢變成大圓圈，可是它這波會越來越大。舉例來說我們

在山中，遇見一個高山，我們在說話，我們說：「喂！」說了以後，
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